

Chapitre 10: Les Celtes et leur mode de vie

« Où sommes-nous madame Réglisse ? demanda Lily. »

Ils se trouvaient à l'orée d'une forêt. Au loin, on apercevait une colline avec à son sommet ce qui ressemblait à un village entouré de fortifications en bois.

« Nous sommes au 1er siècle avant Jésus-Christ et nous sommes en France, enfin à cette époque on parle de Gaule celtique.

- Gaule Celtique? Pourquoi celtique, ça veut dire quoi? interrogea Tomy.

- "Celtique" veut dire habiter par les Celtes. Les Celtes sont un peuple d'Europe centrale qui s'est installé sur le territoire huit siècles auparavant. Mais regarde, tu ne vas pas tarder à faire connaissance avec eux! En effet, à quelques dizaines de mètres de là un homme et une femme sortaient du bois. L'homme était grand et très blond, il portait une grosse moustache tombante. Ces vêtements étaient très chamarrés: son pantalon et sa veste étaient faits d'un tissu à carreaux coloré. La femme était blonde aussi, elle portait une longue jupe et une veste dans un tissu à carreaux également.

- Qu'il est drôle son pantalon! On dirait un costume de clown! s'exclama Lily.

- Ces pantalons s'appellent des braies, expliqua la vieille institutrice, la veste qu'ils portent s'appelle une saie. Les Gaulois aiment les tissus colorés. Comme tu peux le constater ils sont souvent très blonds car ils utilisent de l'eau de chaux pour se blanchir les cheveux. Nous avons là un noble et sa compagne ajouta la maîtresse tandis que le couple de Gaulois s'éloignait en direction de la colline.

- Comment sais-tu qu'il s'agit d'un noble maîtresse? Demanda Lily.

-Et bien ce sont généralement les nobles qui portent la moustache tombante et leurs habits sont de très bonne facture, c'est-à-dire qu'ils sont de bonnes qualités et valent chers!

- Où vont-ils? On peut les suivre ? Je veux en savoir davantage! dit Tomy, impatient.

-Ils rentrent dans leur oppidum, suivons-les ! ordonna madame Réglisse.

- Leur oppi... quoi? demanda Tomy

- Leur oppidum ! L'oppidum est le nom que l'on donne aux villages des Gaulois. Les villages Gaulois sont souvent construits sur le même plan. Observe où celui-ci est situé.

- Il est en haut d'une petite colline!

- Oui, as-tu une idée de la raison pour laquelle ils ont construits leur village en hauteur? interrogea la maîtresse.

- C'est pour voir plus loin !

- Oui, c'est en partie pour cela! En hauteur, on a une visibilité plus importante! C'est d'ailleurs une des raisons qui a fait que notre ancêtre l'Homo Erectus s'est mis à se tenir debout! On voit donc les ennemis arriver de loin et il est également plus difficiles à ces ennemis d'attaquer un village en hauteur, expliqua madame Réglisse

- C'est pour se défendre de ses ennemis qu'ils ont construit ce mur en bois autour du village, demanda Lily alors qu'ils s'approchaient tous les trois de l'entrée de l'oppidum.

- Exactement, répondit-elle. Allons, entrons et observons comment vivaient les Gaulois! »

A l'intérieur de l'oppidum, se trouvaient quelques dizaines de maisonnettes de forme carrée. Les murs étaient faits de bois et de torchis. Les toits faits de paille ou de roseaux descendaient très bas. Madame Réglisse attira les enfants vers l'entrée d'une des maisonnettes.

A l'intérieur, il faisait très sombre car il n'y avait pas de fenêtres. La maison comprenait deux pièces, la plus petite contenait des provisions et des outils, dans la suivante se trouvait un foyer, deux aérations dans le toit permettaient à la fumée de s'échapper. Au-dessus d'une partie de cette pièce, se trouvait un plancher.

« Qu'y a-t-il là-haut, demanda Tomy.

- C'est l'endroit où dort la famille qui occupe cette maison.

-Ils dorment tous ensemble? interrogea Lily

- Oui, toute la famille s'installe là-haut pour dormir, ainsi, ils ont plus chauds! Allons voir les habitants à présents. »

Tous ressortirent de la maison et observèrent les Gaulois. Près d'eux, un homme travaillait le métal et fabriquait ce qui ressemblait de plus en plus à un collier.

« Les Gaulois sont d'habiles artisans, expliqua madame Réglisse, ils aiment se parer de bijoux! »

Ils continuèrent d'avancer. Un peu plus loin, un gaulois travaillait le bois.

« Il est en train de fabriquer un char, regardez, il a déjà fabriqué les deux roues! Et là-bas, regardez, c'est le barde du village!

- Oh, je sais ce que c'est! dit Tomy, c'est un chanteur!

- Pas seulement répondit la vieille dame, le barde est très important dans la société Gauloise, il est la mémoire de cette société. Les Gaulois n'écrivent pas et toutes les traditions et connaissances sont transmises de façon orale, le barde joue ce rôle et le druide également.

- Si je comprends bien, le barde et le druide sont des espèces de bibliothèques vivantes, résuma Tomy.

- Oui, en quelque sorte répondit madame Réglisse. Allons à présent voir le druide, il est en train d'instruire de jeunes guerriers!

- Les Gaulois aussi, allaient à l'école ? interrogea Lily, surprise.

- Oui ! Ils apprenaient un grand nombre de vers par cœur et restaient quelquefois vingt ans auprès d'un druide avant d'avoir terminé leur enseignement. »

Le druide était entouré par plusieurs enfants et adolescents, tous récitaient à voix haute.

« Le druide ne s'occupe que de faire la classe? demanda Tomy

- Non, le druide est le pilier de la société Gauloise, il forme les jeunes. C'est lui qui s'occupe aussi de la religion et des sacrifices. Il est très puissant et a des avantages: il ne combat pas et ne paie pas d'impôts.

- Des sacrifices, cool! s'exclama Tomy. J'aimerais en savoir plus sur la religion des Gaulois !

- Peut-être une prochaine fois mon garçon... »



Chapitre 11 : La religion des Gaulois

Nos trois héros réapparurent près d'une colline sur laquelle se trouvait une sorte de temple. Autour de ce temple une multitude de gaulois de tous âges et de toutes classes étaient réunis. Madame Réglisse, Tomy et Lily descendirent de la machine.

« Nous sommes à la fête du Samain. Une des 4 grandes cérémonies religieuses gauloises. Cette fête a lieu le 1er novembre, elle dure une semaine et marque le début de la saison sombre, l'hiver pour nous! expliqua l'ancienne institutrice.

-C'est la Toussaint chez nous le 1^{er} novembre, une autre fête religieuse !

-Oui ! Tu as raison mon garçon ! La chrétienté à ses débuts a conservé les dates d'anciennes fêtes existantes pour ne pas perturber trop la population.

- On dirait que toute la tribu est réunie ici, dit Lily.

- Effectivement, répondit la vieille dame, la présence à la cérémonie du Samain est obligatoire. L'absence peut être punie de mort.

- Et bien! Ils ne plaisantent pas ces Gaulois! Au fait qu'est-ce-que-ça veut dire « Samain »? demanda Tomy.

- Samain signifie « réunion». Cette fête est la fête la plus importante pour tous les peuples Celtes, elle marque le passage à la nouvelle année.

- Que font-ils pendant cette fête?, interrogea Lily qui observait les Gaulois présents. Ils mangent et boivent, c'est tout ?

- Non, le banquet et la boisson sont des temps importants de cette fête mais on y fait également des cérémonies religieuses. Les druides font des offrandes aux Dieux : bijoux, nourriture, animaux et parfois des hommes.

- Beurk! C'est dégoûtant ! dit Julien qui eut un frisson en pensant à la perspective d'un sacrifice humain.

- Tu as dit "les" Dieux, maîtresse. Les Gaulois avaient plusieurs Dieux ?questionna Lily.

- Tout à fait répondit madame Réglisse. Les Gaulois sont ce qu'on appelle des polythéistes, ils croient en de nombreux Dieux, plusieurs centaines en fait!

- Plusieurs centaines! Mais comment ils font pour se souvenir de tous ces Dieux? s'interrogea Tomy. Je n'y arriverai pas, moi! C'est impossible !

- Certains Dieux sont plus importants que d'autres, certains ne sont vénérés qu'à certains endroits... expliqua la vieille dame. Regardez, vous voyez près du temple, il y 'a des statues représentant des Dieux importants. Le plus célèbre est le Dieu Lug ou Dieu de la lumière.

- Comment s'appelle celui qui a des cornes sur la tête, demanda Lily. Il est drôle !

- Celui-ci c'est Cernunnos!

-Celle qui est avec un cheval, qui c'est ? interrogea Tomy

- C'est Epona

- Oh, il y avait des Dieux filles, dit Lily étonnée en observant attentivement la statue.

- Oui, on les appelle des déesses ! répondit madame Réglisse, chez les Gaulois, il y avait des Dieux et des Déesses. Regarde celui qui porte une roue, c'est Taranis, le Dieu du tonnerre et de la guerre.

-Lug, Cernunnos, Epona, Taranis... énuméra Tomy. J'ai déjà du mal à retenir ces quatre dieux !

-Il y avait aussi : Toutatis le dieu des tribus, Esus, Damona... et beaucoup d'autres ! »

La fête du Samain touchait à sa fin et les Gaulois commençaient à partir pour reprendre le cours normal de leurs vies. Une mère passa près de nos trois explorateurs et appela :

« Vercingétorix! Vercingétorix où es-tu?

- Vercingétorix répéta Tomy. Je connais ce nom, ce Gaulois est célèbre, n'est-ce-pas maîtresse?

-Effectivement, c'est le plus célèbre des Gaulois ! Peut-être le rencontrerons-nous lors d'une prochaine aventure! Mais il est tard ! Retournons au couloir temporel ! »

